
希望刊登总务、 食堂

财务核算和管理方面的内容

现 在新建和独立核算单 位越 来 越 多，每个单 位

都要设总务和 食堂管理人员，可是当前各单位总务

财 务管理和食堂核算一家一个样，很 不统一，很不

完善。因此 希望贵刊刊登一些有关总务、 食堂 财 务

核算和管理方 面的 文章。

山东省招远县市政工程公司  李金玲

编后语：
上面选登了12位读者的来信，目的在于沟通读

者、作者与编者的联系。读者需要的内容，我们将

尽可能地给予满足，希望广大作者积极提供稿件。

读者的信既是对我们的鼓励，也是对我们的极大支

持。在新的一年里，我们将努力发扬优点，克服缺

点，与读者、作者一起，进一步办好我们的刊物。

欢迎读者、作者给予我们更多的支持和帮助。

编 者

财 会论坛

要治一治“专擅”

陈新元

所谓 专擅，毛泽东同志有过精辟的 阐 释： “该集

中的不集中，在上者叫 做 失职，在下者叫做 专擅。”

专擅行为，这是在任何上下 级 关 系 上 所 不许可

的，在财经领域尤 其如此。然而，在现 实生活中专擅

表现 并不鲜 见。擅上 基 建项目，该停不停、该缓不缓

者有之；擅挤财政收 入，隐瞒、截留应缴利润，非法

减税 免税者 有 之；擅改 上级规 定，自立 “土政策” 者

有之；擅权渎职、 滥发钱物者有之……

上述种种现 象的实质是分散主 义、无政府主义。

它们的存在，使政令不畅，纲 纪弛废，正 确 的路 线、

方针、政策难以 贯彻到每个 基 层，损 害了党和政 府的

威信，削弱了中央的权威，对党 的事 业危害甚大。整

治专擅，是坚持四 项基本 原 则的需要，是严 肃党规政

纪、加强廉政建设、 治理腐败的 必 要 内 容 和 有 力措

施 ， 非提上议 事日程 不可。

当前治理 专擅，须从以 下三个 方 面 着手：

首先，要明确事 权。 各级政府、各部门、各单位

的职权范围和岗位责任 制都应 明确 划分，克服事权模

糊、责任不清的 现 象，使 上级不能代庖，下级不得越

轨。

其次，要加强考核。下级 专擅和上级 失职是一对

孪生儿，在治理 专擅中，必须切 实解决 上 级对下级工

作有布置无检 查的问题，真正 做到 “严考课之法，审

名实之归。”②上级 机关对自 己所 发 文件、指示，要

逐项登记入册，及时检 查 实施情况，对未能执行者要

查明原因，做 出处理。

第三，要严明赏罚。守职 尽责、办事认真者奖，

擅权乱政、拖沓推诿者 惩。对违法违纪者严 肃查处，

决 不姑 息迁 就，不 搞 “下不为 例” 、 “既往不咎”。

现行法纪中对专擅的处罚不 但 尚欠详明，而且量罚失

之过宽，不是以 惩前 毖后 、 儆诫 效 尤。为此 ，进一步

健全这方 面 法制乃 当 务之急。

我们一定要整 治 专擅，整饬政纪，消除各自 为政

的现 象，以 保证治理整顿、深化 改 革的顺利进行，保

证 “一个中心、 两 个基本点”的贯彻 落实。
注：① 《 毛泽东选集》 第 3 卷 427 页1966年人民出版社

② 《 张太岳集》 第 456 页1984年上海古籍出版社影

印本
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简讯  物资部举行首届

会计知识大赛

1989年12月12日，物资部举行了首届会计知识大

赛。经过第一赛程笔试后选拔出来的 6 个代表队的 18

名选手参加了第二阶段的对抗赛。物资部蔡宁林副部

长、马毅民总经济师以及有关部门的负责同志应 邀观

看了比赛。经过激烈的角逐，选出 一等 奖 一个代 表

队，二等奖两个代表队，三等奖三个代表队。蔡宁林

副部长向获奖队员颁发了奖品和证书，他在讲话中充

分肯定了财会人员的工作，强调 了财会 工 作的 重要

性，并勉励财会人员不断努力，勇于 进取，取得更好

的成绩。

（张静波  石 予友）
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